

# Doctorados de la Pontificia Universidad Javeriana: en la élite del conocimiento

Por MAURICIO Ocampo

Los profesionales colombianos y extranjeros tienen nuevas opciones para especializarse, realizar de manera autónoma procesos de investigación y contribuir al conocimiento y al desarrollo.

Para lograrlo, la Pontificia Universidad Javeriana abrió tres doctorados en las Facultades de Estudios Ambientales y Rurales, Ciencias Jurídicas e Ingeniería. También desarrolló una propuesta de doctorado en Ciencias Sociales y Humanas que acaba de obtener el registro calificado por siete años, en la que participan las Facultades de Ciencias Sociales, Psicología, Comunicación y Lenguaje, Ciencias Políticas y Relaciones Internacionales, Educación, el Instituto Pensar y el Departamento de Economía.

Las líneas de investigación de cada programa se encuentran articuladas a los grupos de investigación que integran cada eje. Como parte de los requisitos de admisión, los aspirantes deben presentar la versión preliminar de una propuesta de investigación.

El Doctorado en Ciencias Jurídicas que está dirigido a profesores y en general a interesados en investigar en derecho público, civil y comercial, económico, teoría jurídica general y teoría política, busca crear una disciplina de investigación en este campo que permita contribuir a la solución de problemas que aquejan a la sociedad, como la discriminación, la injusticia y la violencia. Según lo manifestó su director, el padre Luis Fernando Álvarez, S.J., este posgrado se sustenta en tres características fundamentales: la interdisciplinariedad, la reflexividad y la crítica.

Por su parte, el Doctorado en Ingeniería tiene como objetivo contribuir



a la eficacia en el desarrollo científico y tecnológico, y evitar la irracionalidad en el manejo del medio ambiente y de los recursos naturales. Según Nelson Obregón, director del posgrado, "los proyectos deberán tener un impacto real, aumentando el valor agregado de los productos, para competir".

El doctorado de la Facultad de Estudios Ambientales y Rurales tiene una propuesta interdisciplinaria dirigida a profesionales de muy variada formación: politólogos, economistas, filósofos, ingenieros, biólogos y arquitectos, entre otros.

Su directora, Olga Lucía Castillo, señala que el programa busca formar investigadores de alto nivel en los temas referentes a estudios ecológicos, ambientales y rurales, y consolidar los grupos de investigación de la facultad mediante la vinculación de nuevos investigadores que, en calidad de estudiantes, potencien los recursos existentes.

El Doctorado en Ciencias Sociales y Humanas ofrece formación de alto nivel para la investigación en torno a proble-

máticas sociales complejas desde una perspectiva interdisciplinaria. Según Gloria Patricia Marciales, Coordinadora del Comité de este programa, la propuesta curricular se articula en torno a cuatro ejes problemáticos, entre los cuales el estudiante de doctorado ha de elegir uno para el desarrollo de su investigación: (a) Estado, desarrollo y ciudadanía, (b) Globalización, movilidad socio-espacial y relaciones internacionales, (c) Sociedad de la información, comunicación y procesos socio-educativos, (d) Culturas, narraciones y representaciones sociales.

## Para saber más:

Doctorado en Estudios Ambientales y Rurales:  
<http://www.javeriana.edu.co/fe-ar/doctorado/>

Doctorado en Ciencias Jurídicas:  
<http://www.javeriana.edu.co/Facultades/CJuridicas/>

Doctorado en Ingeniería:  
<http://ingenierias.javeriana.edu.co>

Doctorado Ciencias Sociales y Humanas:  
[gloria.marciales@javeriana.edu.co](mailto:gloria.marciales@javeriana.edu.co)